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Prefeitura do Município de São Paulo 
Secretaria Municipal das Prefeituras Regionais 
Subprefeitura da Vila Mariana 
 
Conselho Regional de Meio Ambiente, Desenvolvimento Sustentável e Cultura de Paz – CADES Regionais 
Subprefeitura da Vila Mariana 
 
ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CADES-VM 
Data: 18 de janeiro de 2024 
Início: 17h30; Término: 19h30 
Local: Plataforma Online Google Meet 
 

Assuntos Principais: 
Aprovação da Ata da Reunião Ordinária de dezembro de 2023. Plantios no dia 25/01/2024 – Praça Soichiro Honda e 
Região da Sé. Análise do Protocolo do Plantio Global e definições para março 2024. Eleições CADES – Prorrogação e 
Avaliação. 
1. GT Sustentabilidade – 1.1. Acompanhamento do Projeto de Redesenho Ecossistêmico do Espaço Público no Alto da 
Bacia do Córrego Uberaba, com recursos do CPM - Atualização – Elisa Rocha e Lara Freitas. 1.2. Compostagem em leira 
termofílica no Jd. Guacunduva – Elisa Rocha e Magda Beretta. 2. GT Áreas Verdes – 2.1.Horta Comunitária da Saúde; 2.2. 
Documento Mutirões 2023 – Elza Kusaka e André Nakao; 2.3. Vila Nova Conceição, sobre árvores que caíram e supressão 
– Sylvia Mielnik. 3. GT Saúde - Atividades Casa do Adolescente e UBS Geraldo S. Pereira – Nina Orlow e Silvia Berlink. 4. 
GT Patrimônio - Atualização – Carlo Corabi e Cintia Padovan. 5. GT Comunicação - Atualização – Carolina Hanashiro e 
Sylvia Mielnik. 5. Outros Assuntos – ODS, Aniversário da UMAPAZ – Nina Orlow. 6. Informes. 
 
Elza Kusaka deu início à primeira reunião do ano convocando todos a apreciação e aprovação da ATA da reunião anterior 
e convocou Carlo Corabi para discorrer sobre o Plantio do dia 25, data do aniversário da cidade de São Paulo. 
 
Plantios no dia 25/01/2024 
Carlo solicitou a Luiz Felipe a realização da limpeza da praça Soichiro Honda, para o dia do mutirão do plantio e pediu 
atenção à retirada de árvores mortas. Sugeriu plantar 25 mudas e fazer manutenção geral com adubação química, 
principalmente das espécies plantadas no último evento. Sobre as oficinas, sugeriu a de introdução de PANCS, Abelhas 
sem ferrão ou SOS das Abelhas e Compostagem. Carlo ofereceu  também uma roda de conversa sobre Arborização 
Urbana com circuito pela praça. Lembrou de homenagear com uma placa “Floresta Urbana Sergio Shigheeda”. Denise 
Delfim se ofereceu para confeccioná-la. Elisa se incumbirá do folder de divulgação. Elza se comprometeu a providenciar 
o hidrogel e a fazer o contato com a UNIFESP para fornecimento de água. Carlo se comprometeu em providenciar a 
adubação e articular com a Melissa as ferramentas da Sub-VM que se encontram no Instituto Biológico. Também 
lembrou da necessidade de identificação das árvores que se encontra atrasada. Magda ofereceu o adubo produzido na 
Compostagem Comunitária da Praça Pablo Garcia Cantero e pediu que providenciássemos acondicionamento e 
transporte entre as praças. Carlo, ao final, falou sobre o projeto do piscinão previsto nos cadernos da SIURB para esta 
praça e sugeriu a mobilização da comunidade e Elisa propôs articulação do comitê da praça para interlocução e 
reinvindicações, promovendo assim a real gestão participativa.  
 
Protocolo do Plantio Global 
Magda lembrou que faltou incluir no protocolo apresentado e aprovado na reunião anterior, um sistema para 
identificação das mudas e questionou sobre a programação deste 17 de março no qual faremos, ao invés do “Plantio 
Global”, o “Cuidado Global” que vem a ser a reposição e a manutenção dos indivíduos plantados nos eventos anteriores. 
Sugeriu que organizemos uma visita na Av. Dante Pazzanese para ver o que precisa ser feito, como reparos, reposição, 
verificação etc. Carlo sugeriu programar homenagem a Sergio Shigeeda no evento e que o protocolo fosse acessível a 



 

Página 2 de 4 

 

todos os CADES e apresentado em um formato possível de demonstrar o processo da criação do protocolo, explicando o 
percurso da prática em campo. Lara sugeriu que retomemos os projetos com aulas teóricas e práticas que antecediam os 
plantios, praticados antes da pandemia. Aconselhou que, dias antes do plantio, programe-se uma aula teórica instrutiva. 
Silvia Berlinck agradeceu a divulgação do protocolo e comunicou que o CADES Santo Amaro está programando o plantio 
deste ano em um parque e não em uma praça pública e, para que todos possam estar juntos em ambos os plantios, está 
programando uma data diferente daquela do CADES-VM, programado para o próximo 17 de março, domingo1. 
 
Eleições CADES – Prorrogação / Avaliação 
Magda comunicou que foi sugerido encaminhar um e-mail para a SVMA para pedir adiamento das eleições, dado o 
número baixo de inscritos. Carlo enviou e-mail à SVMA e Liliane respondeu que terão reunião sobre o assunto no 
próximo dia 19/01.  
 
1. GT Sustentabilidade – Magda Beretta e Elisa Rocha 
1.1. Acompanhamento do Projeto de Redesenho Ecossistêmico do Espaço Público no alto da Bacia do Córrego Uberaba, 
com recursos do CPM.  
A área em questão é parte da bacia do córrego Uberaba, no âmbito do PPAC (Projeto Piloto de Arborização de Calçadas), 
considerada prioritária para implantação de soluções para o manejo integrado de águas que engloba a R. das Uvaias e 
arredores, incorporando jardins de chuva e adequação das calçadas a acessibilidade. O projeto, em nova fase de 
implantação, prevê demolição de calçadas, sarjetas, remoção de guias, readequação do asfalto, arborização e a 
decorrente ampliação da biodiversidade. O redesenho viário prima por resolver o máximo de soluções para melhorar a 
qualidade do pedestre. Lara frisou que o projeto caminhou desde o início com a Sub-VM, SVMA e CET. Elisa finalizou 
lembrando que todo procedimento é para aprimoramento das políticas públicas e aplicação de SbNs (Soluções Baseadas 
na Natureza) colaborando para a evolução na aplicação dos Cadernos de Drenagem da SIURB. 
Durval Tabach, Coordenador do CPM (Conselho Participativo Municipal) da Subprefeitura Vila Mariana, esteve presente 
na reunião do CADES para propor que elaboremos um ofício em conjunto, CADES e CPM, sobre a Arena Rei Pelé. 
Também comentou que o CPM recebeu uma verba adicional para construir mais jardins de chuva. Durval também citou 
que terá reunião com o Subprefeito que solicitou que se façam novas indicações de projetos p/ o Orçamento 
Participativo. 
 
1.2. Compostagem em leira termofílica no Jd. Guacunduva 
Em relação à mobilização para implantar compostagem na Praça Guacunduva, Magda alertou e orientou Edouard Guerle 
sobre a necessidade de dar entrada na Subprefeitura com o pedido do Comitê da Praça e, quando este estiver 
estabelecido, elaborar o projeto piloto para a implantação da compostagem contendo o tempo de treinamento dos 
participantes para o manejo e o apresente a Subprefeitura. Lembrou a ele também da necessidade dos cuidados para 
que não se incorram em riscos a outros projetos de composteiras semelhantes autorizadas que estão em funcionamento 
em áreas públicas. Carlo e Lara também fizeram suas colocações quanto ao comprometimento em estruturar essa 
atividade envolvendo comunidade e local público. 
 
2. GT Áreas Verdes 
2.1. Horta Comunitária da Saúde – Atualização 
2.2. Documento Mutirões 2023 - Elza Kusaka e André Nakao;  
2.3. Vila Nova Conceição, sobre árvores que caíram e supressão – Sylvia Mielnik  

                                                             
1 O Plantio Global ocorre na conjunção das datas relacionadas ao Meio Ambiente, que são:  16/3 - Dia Nacional da Conscientização 
sobre as Mudanças Climáticas, 21/3 - Dia Internacional das Florestas, e 22/3 - Dia Mundial da Água. O “Plantio Global”, incentivado 
para ser realizado em todas as Subprefeituras, outras cidades e até outros países, foi incluído no Calendário de Eventos da Cidade de 
São Paulo, Lei 14.485 de 19 de julho de 2007, no Art.7º, inserida alínea ao inciso XLI como “Dia do Plantio Global”, através de projeto 
de lei de iniciativa da Vereadora Aline Cardoso (PL 0165/17). 
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Agradeceu a Luiz Felipe pela assistência dada ao bairro Vila Nova Conceição após o “tornado” do último 03/04 e 
informou que a AMVNC está mapeando as árvores que caíram. Carlo comentou que seria recomendado uma nova 
avaliação das árvores que perderam galhos e vão necessitar poda. Sylvia relatou que a AMVNC reportou o caso da árvore 
suprimida pela 2ª.vez pela proprietária na frente da sua loja FARM e estão preparando ofício à SVMA e Sub-VM sobre o 
caso.  
Bruna lembrou que a marca está envolvida com temas de sustentabilidade e Luciane Muruzaki sugeriu que a AMVNC 
pode atuar por esse caminho: https://www.farmrio.com.br/sustentabilidade/mil-arvores-por-dia 
 
3. GT Saúde – Atividades Casa do Adolescente e UBS Geraldo S. Pereira – Nina Orlow e Silvia Berlink 
Marlene Bicalho do CADES Jabaquara convida Sr. Fujio e Nina Orlow para reunião na próxima 2ª.feira às 15hs na UBS 
Geraldo. Silvia Berlink lembrou que estamos no mês “Janeiro Branco”, hora de cuidar da saúde mental e emocional 
principalmente nos relacionamentos. Elza anunciou que o evento na Casa do Adolescente – Pinheiros, da Dra. Albertina 
será no dia 05/02 das 8 às 16hs e será gravado YouTube sendo disponibilizado no canal da Secretaria Estadual da Saúde. 
 
4. GT Patrimônio - Atualização – Carlo Corabi e Cintia Padovan 
 
5. GT Comunicação – Atualização – Carolina Hanashiro e Sylvia Mielnik 
Carolina divulgou as atividades do Projeto Lendo na Praça, Praça Monteiro dos Santos, para o próximo domingo, dia 
21/01: Manutenção da Praça e a presença da OHquidea – recuperação de orquídeas. Veja: 
https://www.instagram.com/p/C2Gx6S7toiP/?utm_source=ig_web_copy_link&igsh=MzRlODBiNWFlZA%3D%3D 
 
6. Outros Assuntos: ODS, Aniversário UMAPAZ – Nina Orlow 
 
7. Informes 
Dia 21/01 – 9 às 13hs – Projeto Lendo na Praça – 1º. Encontro de 2024 com Oficina OHquidea 
Dia 22/01 – 15hs - Reunião GT Saúde na UBS Geraldo  
Dia 05/02 – 8 às 16hs - Evento na Casa do Adolescente em Pinheiros  
Durval Tabach do CPM  indicou Elisa Rocha para a Câmara Técnica de Legislação Urbanística como representante da 
Subprefeitura de Vila Mariana. O resultado deve sair nas próximas semanas. 
 
 
Encerramento da reunião – Foi encerrada a reunião às 20h com agradecimentos pelas presenças. A próxima reunião está 
agendada para 08 de fevereiro de 2024 às 17h30 – Local: plataforma online Google Meet. 
 
PARTICIPANTES PRESENTES: 
Poder Público 
Subprefeitura VM 
Maria Helena Godoy 
Bruna Oliveira 
 
Secretarias  
Ruth Hirota – SMS 
Bia Perutti 
 
Representantes CADES VM – Conselheiros da Sociedade Civil 
Titulares 
Carolina Hanashiro 
Elisa Rocha  
Elza Kusaka 

https://www.farmrio.com.br/sustentabilidade/mil-arvores-por-dia
https://www.instagram.com/p/C2Gx6S7toiP/?utm_source=ig_web_copy_link&igsh=MzRlODBiNWFlZA%3D%3D
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Magda Beretta 
Suplentes 
Carlo Corabi 
Melissa Liauw 
Sylvia Mielnik 
Célia Wolff 
 
Fórum Agenda 2030 VM 
Nina Orlow 
 
Participantes da Sociedade Civil 
Paulo Uehara 
Lara Freitas (CADES Lapa) 
Silvia Berlinck (CADES Santo Amaro) 
Edouard Guerle 
Daniela Ferraz 
Durval Tabach (CPM) 
Luciane Muruzaki 
 
 
 
 
__________________________________ 
Presidente: Luis Felipe Miyabara  
Subprefeito Vila Mariana 
 
 
_______________________________ 
André Nakao 
1ºsecretário CADES-VM 
 
 
_________________________________ 
Cintia Ema Padovan 
2ªsecretária CADES-VM 
 
 

 
 
 
 
 

 
 
 


